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У приемной депутата Анатолия Аксакова – новый адрес: 
Чебоксары, ул. К. Маркса, 52, корп. 30, офис 306 (2-й этаж).

222-558; 222-559

Депутат Госдумы, член 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», заместитель 
председателя Комитета 
Госдумы РФ по 
финансовому рынку 
Анатолий Аксаков 
прокомментировал 
ситуацию, сложившуюся 
в результате введения 
новых экономических 
санкций в отношении 
России со стороны 
Евросоюза и США. 

Евросоюз и США с 1 августа 
в связи с ситуацией на Украи-
не решили ограничить доступ 
ряда российских банков к рын-
кам капитала ЕС. Как считает 
Анатолий Аксаков, эти меры 
контрпродуктивны, как и пре-
дыдущие санкции. Российское 
правительство неоднократно 
заявляло о незаконности та-

ких действий, указывая, что 
Россия призывает к мирному 
решению внутриукраинского 
конфликта.

 - Те, с кем я общался, с по-
ниманием относятся к тому, 
что делает президент страны, 
– отметил парламентарий. – Со 
стороны банкиров я вообще не 
слышал критики действий пре-
зидента. Даже те российские 
банкиры, которые работают за 
рубежом, с пониманием отно-
сятся к действиям президента 
России и говорят о том, что он 
сохраняет лицо страны.

Депутат уверен, что анти-
российские экономические 
санкции не помешают разви-
ваться региональному бизне-
су.

- Не надо преувеличивать 
значение санкций. Я регулярно 
бываю в регионе, в Чувашии, 
общаюсь с местным бизнесом, 
– сказал Аксаков. – Предпри-
ниматели говорят, что у них 
появились дополнительные 
заказы благодаря санкциям, 
начинается реальное импор-
тозамещение. Нет худа без до-
бра, то есть добро там (в ситу-
ации введенных санкций) тоже 
есть. Многие предприятия по-
лучили дополнительные зака-
зы от военно-промышленного 
комплекса, от энергетических 
секторов экономики. Так что 
мы наконец-то будем осущест-
влять диверсификацию, будем 
развивать свое производство 
благодаря этим санкциям.

благодаря экономическим 
санкциям США в России начинается 
реальное импортозамещение

Депутат Государственной 
Думы Анатолий Аксаков в чис-
ле первых опробовал дорож-
ки стадиона. В VIP-забеге уча-
ствовали глава республики, 
депутаты Госсовета Чувашии, 
руководители многих мини-
стерств и ведомств. В общей 

сложности на эстафету вышло 
более 300 команд, состоящих 
из представителей органов 
госвласти и местного само-
управления, СМИ, ветеранов 
спорта, семейных, школьных, 
студенческих, трудовых кол-
лективов.

В завершающей праздник 
церемонии лидер чувашских 
справороссов по поручению 
оргокомитета вручил перехо-
дящие кубки соревнования, 
а от себя – ценные призы по-
бедителям эстафеты по основ-
ной группе.

Добрые траДиции

Праздник спорта

Анатолий
Аксаков:

Финальный этап 76-й 
легкоатлетической 
эстафеты газеты 
«Советская Чувашия» 
памяти дважды Героя 
Советского Союза, 
летчика-космонавта       
А.Г. Николаева собрал 
более трех тысяч 
любителей спорта. 

19 сентября в региональ-
ном отделении партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ со-
стоялся круглый стол по 
вопросам капитального 
ремонта многоквартир-
ных домов.

Материал о мероприя-
тии читайте на 4 стр. 

НАШУ СУДЬБУ 
РЕШАЮТ

 ОБЕЗЛИЧЕННЫЕ 
ЛЮДИ

С очередной 23 сессии Госсовета 
в республике начался осенний 
политический сезон. Из рассмотренных 
27 вопросов дискуссии вызвали три. 

Закон «под 
Черкесова»

Как и ожидалось, 
наиболее бурным 
стало обсуждение 
альтернативных 
проектов закона о 
внесении изменений 
в закон ЧР «Об 
организации местного 
самоуправления 
в Чувашской 
Республике».

На рассмотрение были 
представлены два проекта: 
от имени главы республики 
и от фракции СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ. Отличались 
они в основном лишь в 
одном: глава республики 
предлагал оставить в горо-
дах действующую систему 
власти, в которой глава го-
рода избирается из числа 
депутатов горсобрания, а 
глава администрации (си-
ти-менеджер) назначается; 
справороссы стояли за то, 
чтобы глава города и сити-
менеджер были в одном 
лице, и его горожане долж-
ны избирать напрямую. А с 
тем, чтобы глав сельских по-
селений избирать из числа 
сельских депутатов, а глав 
районов – напрямую, были 
согласны обе стороны.  

Об аргументах сторон 
мы писали в прошлом 
номере газеты в отчете с 
круглого стола. Все повто-
рилось и на сессии, потому 

здесь добавим лишь новые 
моменты.

Позицию фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
очень аргументированно 
и убедительно изложил 
депутат Леонид Лукин. Он 
напомнил, что институт си-
ти-менеджеров в городах 
республики себя не просто 
не оправдал, а дискредити-
ровал. За последние годы в 
Шумерле, к примеру, главы 
администраций сменились 
уже несколько раз. При 
этом все уходили со сканда-
лом, в отношении некото-
рых возбуждены уголовные 
дела. В Канаше бывший гла-
ва администрации осужден. 
Под следствием находится 
и сити-менеджер Алатыря. 
Его новочебоксарский кол-
лега был вынужден оста-
вить пост по собственному 
желанию. Да и к руководи-
телям столицы республики 
у горожан претензий боль-
ше чем достаточно. Депутат 
напомнил также о том, что 
подчиненность сити-менед-
жера главе города лишь на 
бумаге выглядит логично, 
а в жизни все обстоит на-
оборот. Как правило, главы 
городов – директора школ, 
медучреждений и других 
бюджетных организаций. 
Заключив контракт с сити-
менеджером, они по службе 
попадают в его подчинение. 
Какой же тут может быть вза-
имоконтроль?

Окончание на стр. 2.
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Продолжение. Начало на 

стр. 1.
Новые моменты были и в 

обосновании позиции главы 
республики, от имени ко-
торого выступила министр 
юстиции Надежда Прокопье-
ва. Но эти «доводы» иначе 
как курьезными не назовешь. 
Министр утверждала, что мы 
не должны повторять так на-
зываемую демократию США, 
которая приводит лишь к 
войнам. И буквально через 
минуту доказывала оправ-
данность избрания главы 
города депутатами тем, что 
в США даже президента не 
избирают напрямую… Вот и 
пойми теперь, следует нам 
идти по пути США или нет. Во-
обще, на мой взгляд, можно 
было бы согласиться с любым 
из предложенных вариантов. 
Если бы правила, как в тех 
же США, действовали посто-
янно, а не менялись в пред-
дверии каждых очередных 
выборов. Тогда все бы к ним 
приспособились и действо-
вали соответственно. И если 
бы еще выборы проходили 
по принятым законам, без ад-
министративного давления, 
махинаций и жульничества с 
голосами. Но пока этого нет, 
наиболее демократичным 
является лишь прямое все-
народное волеизъявление. 
Однако своим голосованием 
на сессии едроссовские де-
путаты лишили горожан кон-
ституционного права.

При этом, похоже, антиде-
мократичность своей пози-
ции они понимали, поэтому 
на предложение справорос-
сов проголосовать за законо-
проект поименно ответили 
отказом, пользуясь своим 
большинством.

В перерыве мне удалось 
поговорить с депутатом от 
«Единой России». На во-
прос: «Почему единороссы 
так откровенно отвергают 
лучший законопроект?» - он, 
попросив не называть его 
имя, откровенно сказал, что 
игнатьевцы хотят оставить 
во главе города Черкесова, 
потому и страхуются таким 
законом. Чем хирург Черке-
сов так сильно приглянулся 
спортсмену Игнатьеву – до 
сих пор остается загадкой. 

                        
Проекты и 
прожекты в 
помощь селу

На сессии часть 
депутатов активно 
обсуждала 
законопроект «О 
развитии сельского 
хозяйства в Чувашской 
Республике», который 
определял некий план 
на период до 2020 года.

Вообще, подобные планы 
для республики не новость. 
Помнится, президент Чува-
шии Николай Федоров и его 
министр сельского хозяйства 
Михаил Игнатьев в свое вре-
мя активно пробивали про-
ект «Хмель и пиво России». 
И пробили. И освоили, по 

нынешним деньгам, многие 
миллиарды рублей. В резуль-
тате в некогда славившейся 
хмелеводством на всю Евро-
пу республике теперь оста-
лись лишь жалкие остатки 
плантаций «зеленого золо-
та». 

Или вот те же лица про-
бивали программу «Чистая 
вода». Освоили немалые 
средства. В результате около 
Вурнар образовали огром-
ное искусственное озеро 
с грязной водой, которую 
можно применять разве что 
в технических целях. Зато жи-

телям поселка теперь за воду 
приходится платить значи-
тельно больше.

Так что вряд ли есть смысл 
говорить о подробностях 
нового закона о развитии 
сельского хозяйства. Да и 
парламентарии больше об-
суждали не законопроект, а 
результаты недавнего визита 
в Чувашию экс-президента 
республики, ныне министра 
сельского хозяйства страны 
Федорова. К примеру, боль-
шой знаток сельского хо-
зяйства врач-стоматолог, он 
же пивовар, он же торговец 
Олег Мешков («Единая Рос-
сия») высказался в том духе, 
что доклад представителей 
Минсельхоза России был 
однобоким, «анализ – одно-
сторонний, чтобы подчер-
кнуть, показать какие-то не-
достатки». В отличие от него, 
Андрей Кулагин (ЛДПР) дал 

понять, что согласен с оцен-
кой Минсельхоза страны: 
«Оценка, я так понял, была 
вообще неудовлетворитель-
ной». Новоявленный аграр-
ник Олег Дельман («Единая 
Россия») был более осторо-
жен. В пользу республикан-
ской власти он высказался, 
дав понять, что с некоторы-
ми выводами Минсельхоза 
России не согласен, но в то 
же время в пользу Федорова 
сказал, что «с одним предло-
жением Минсельхоза России 
я и многие мои коллеги со-
гласились полностью – в том, 

что у республики имеются 
очень хорошие предпосылки 
развития молочного и мясно-
го животноводства». Дескать, 
в Чувашии нужно строить 
крупные молочно-товарные 
комплексы на тысячи голов 
КРС. Только это скорее мне-
ние не профи, а заинтересо-
ванного лица (сам Дельман 
построил МТК на 400 голов). 
На самом деле подобные 
проекты в Чувашии уже пы-
тались реализовать в семи-
десятые годы прошлого века. 
Только они провалились, 
поскольку малоземельная 
республика не смогла обе-
спечить комплексы своими 
кормами, а привозные даже 
во времена плановой эко-
номики оказались слишком 
дорогими… А у депутата-
коммуниста Дмитрия Евсе-
ева мнение было категори-
ческое: «Большего удара по 

сельскому хозяйству респу-
блики, как при президенте 
Федорове, наверное, больше 
никогда не было нанесено. 
Поэтому я не согласен с мне-
нием, что мы должны прислу-
шиваться к его советам». 

Понятное дело, эти рас-
суждения на принятие за-
конопроекта не оказали ни-
какого воздействия. Ибо раз 
едроссам приказано за него 
голосовать, они и проголо-
совали. Напомним лишь, что 
согласно закону с 2014-го 
по 2020 год АПК республики 
планируется выделить 9,5 
млрд рублей.

Зато стало понятно, с кем 
будут на предстоящих выбо-
рах главы республики некото-
рые оппозиционные партии.

Рейтинги и 
финансы

Теперь вернемся к 
первому вопросу 
повестки дня. Он – об 
уточнениях к бюджету. 
Хотя в целом бюджет 
несколько вырос, 
собственные доходы 
республики в результате 
снизились на 127 млн 
рублей. 

Впрочем, особых разгово-
ров по этому вопросу не воз-
никло. Видимо, потому, что, 
как высказался депутат Вячес-
лав Александров, бывший бан-
кир, финансовая грамотность 
депутатов оставляет желать 
лучшего, возможно, им следу-
ет пройти какие-то курсы. На 
что тут же среагировал спикер 
Юрий Попов, заметив, что на 
эти курсы вряд ли кто придет.

Между тем депутат от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Ни-
колаев в своем выступлении 
остановился на весьма спец-
ифическом моменте – работе 
правительства с кредитами.

Дело в том, что в своем до-
кладе министр финансов Свет-
лана Енилина как о некоем 
достижении сообщила о том, 
что Чувашия перестала разме-
щать на фондовом рынке об-
лигационный заем, объяснив 
такое решение экономиче-

ской нецелесообразностью. И 
добавила, что правительство 
в этом году пошло по другому 
пути, используя кредиты бюд-
жета, за которые мы платим 
0,1 процента в год, что несрав-
нимо дешевле по сравнению с 
облигационным займом.

Однако радужную карти-
ну «подпортил» депутат от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Олег Николаев. Он напом-
нил, что бюджетные кредиты 
РФ составляют всего-то око-
ло 2,7 млрд рублей при объ-
еме текущего долга 7,6 мил-
лиарда. При этом они имеют 
краткосрочный характер и 
выдаются сроком на 30 дней, 
так что на конец года этих 
средств практически не бу-
дет. Между тем в течение 
года планируется нарастить 
госдолг до 12 млрд рублей. 
Ясно, что это произойдет за 
счет кредитов кредитных 
организаций. А они респу-
блике выдаются под высокие 
ставки в 10-11 процентов. 
Причина, видимо, в том, что в 
аукционах участвует всего по 
одному банку, нет никакой 
конкуренции. При реально 
высоких рейтингах, как пра-
вило, она присутствует, ибо 
банки желают вкладывать 
средства в надежные реги-
оны… В итоге при их реали-
зации расходы на обслужи-
вание госдолга в республике 
могут не уменьшаться, а, на-
оборот, увеличиваться.

Добавим от себя, что с об-
лигациями тоже не все просто. 
Опять же высокие рейтинги ре-
гиона, если они реальны, долж-
ны, по идее, удешевить их раз-
мещение и обслуживание на 
рынке. Но, по словам министра, 
все наоборот. Может, ослож-
нения происходят не только 
из-за сложившейся ситуации 
по известным причинам, а еще 
потому, что приобретатели об-
лигаций не уверены в возмож-
ностях республики?

Впрочем, эти проблемы 
депутатов от правящей «Еди-
ной России» интересовали 
мало. И такой важный вопрос 
был «пройден» за считанные 
минуты.

Николай МАКСИМОВ

НАШУ СУДЬБУ РЕШАЮТ
 ОБЕЗЛИЧЕННЫЕ ЛЮДИ
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МЕНЯЮТ ШИЛО
НА МЫЛО

Некоторые аналитики полагают, 
что произошло это из-за «продавли-
вания» отставки г-на Сироткина не-
кими силами в администрации главы 
республики. Свое мнение они обо-
сновывают тем, что Михаил Игнатьев 
не раз публично выражал недоволь-
ство работой главы администрации 
Новочебоксарска. Выражать-то он 
выражал, но кого из глав Игнатьев не 
критиковал? Только все это пока по-
хоже на игру, рассчитанную на легко-
верную публику. На самом деле глава 
республики не только поддерживал 
Сироткина, как и всех своих, но и пу-
блично высказывался об этом. Вот что 
он сказал, к примеру, в начале 2013 
года на подведении итогов работы го-
родских властей в 2012 году (цитата из 
отчета ИА REGNUM с совещания): «А 
кто говорит, что я его (Сироткина) не 
поддерживаю? Собрание городских 
депутатов Новочебоксарска наняло 
его в качестве сити-менеджера. Ре-
спублика с этим решением считается. 
Наймут другого мэра – будет другой. 
Не нужно волноваться, что Сиротки-
на кто-то снимет». Между прочим, на 
том заседании депутаты Госсовета 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Влади-
мир Михайлов и Сергей Семенов на 

конкретных примерах рассказывали 
городским депутатам и главе респу-
блики о неблаговидных делах главы 
администрации Новочебоксарска Си-
роткина и о полнейшем провале его 
как сити-менеджера.

Напомним, о деятельности этого 
сити-менеджера не раз писала и га-
зета «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чува-
шия», поэтому, думается, нет смысла 
повторяться еще раз. Факт тот, что 
господин настолько зарвался, что 
впоследствии даже поддерживающая 
его администрация главы республики 
пришла к выводу, что оставлять его 
и дальше во главе городского хозяй-
ства нельзя. И человека попросили 
написать заявление об отставке «по 
собственному желанию».

Но не тут-то было. Добровольно 
уйти с хлебной должности Сироткин 
не захотел. По некоторым данным, он 
даже грозился провести среди горо-
жан этакий референдум о доверии к 
самому себе. Так что администрации 
главы республики пришлось долго 
«работать» с депутатами городского 
собрания и с самим сити-менедже-
ром. Поняв, что большинство «слуг 
народа» города его не поддержат, Си-
роткин наконец сдался и написал тре-

буемое заявление в горсобрание… 
Но Сироткин не был бы Сиротки-

ным, если бы не боролся за свое до 
последнего. По неофициальным дан-
ным, воспользовавшись тем, что и. о. 
главы администрации города назна-
чена заместитель главы Марина Со-
ловьева, он каким-то образом угово-
рил ее немедленно снять с должности 
генерального директора МУП «Ком-
мунальные сети г. Новочебоксарска» 
и тут же назначить на это место себя, 
Сироткина Александра Валерьевича. 
И, добившись своего, со спокойной 
душой ушел в отпуск, отдыхать после 
праведных трудов в администрации 
города. Похоже, грядет новый скан-
дал.

Такие вот они, любимые кадры Ми-
хаила Игнатьева.

Да, вот что еще. По некоторым дан-
ным, на должность сити-менеджера 

Новочебоксарска собираются по-
ставить Олега Бирюкова, 1962 года 
рождения, выпускника Марийского 
политехнического института. Сей го-
сподин резко поднялся по карьерной 
лестнице в последние годы, с прихо-
дом на пост главы республики Миха-
ила Игнатьева. Работал заместителем 
главы Московской районной адми-
нистрации, заместителем начальни-
ка Чувашской таможни, начальни-
ком Заволжского территориального 
управления администрации города 
Чебоксары, главой администрации 
Калининского района Чебоксар. В ян-
варе 2014 года был назначен руково-
дителем - главным государственным 
жилищным инспектором Чувашской 
Республики – Госжилинспекции ЧР.

Короче, свято место пусто не быва-
ет, своих людей на важные должности 
у Игнатьева еще хватает.

Черт из табакерки
Во встрече принимали уча-

стие руководитель Минэко-
номразвития Чувашии Влади-
мир Аврелькин, заместитель 
председателя Правления ГК 
«РЕНОВА» Ринат Халиков, ди-
ректор  ОАО «Корпорация 
развития Чувашской Респу-
блики» Евгений Федоров.

Как сообщает пресс-служба 
администрации главы ЧР, на-
ряду с другими вопросами 
обсуждались перспективы 
дальнейшей загрузки произ-
водственных площадей ОАО 
«Химпром», в том числе ре-
ализация инвестиционного 
проекта «Строительство про-
изводства перекиси водорода 
мощностью 50 000 тонн в год». 
В его реализацию предполага-
ется инвестировать 2,5 млрд 
рублей. «Это технологически 
сложный проект. На сегодняш-
ний день совместно со швед-
скими специалистами под-
готовлена проектно-сметная 
документация, определяются 
поставщики оборудования. Я 
верю, что в 2015 году проект 
начнет работать», - сказал на 
встрече Алексей Москов.

А «глава Чувашии обратил 
внимание на необходимость 
использования потенциала 
ОАО «Химпром» для реали-
зации проектов различного 
уровня. Михаил Игнатьев 
подчеркнул, что ввод в экс-
плуатацию завода «Хевел» 

станет отправной точкой в 
реализации проектов по про-
изводству сверхчистых газов, 
стекла и иных продуктов, со-
путствующих производству 
солнечных модулей. Все это 
в совокупности будет спо-
собствовать созданию новых 
рабочих мест, увеличению 
объемов налоговых отчисле-
ний и реализации различных 
социальных программ». Как 
говорится, кто о чем, а лысый 
о расческе.

Между тем к появлению 
очередного нового проекта, 
связанного с «Химпромом», 
глава республики, конечно 
же, не имеет никакого отно-
шения. Еще в феврале этого 
года агентство RCC сообщало 
о том, что «Химпром вложит в 
строительство нового произ-
водства перекиси водорода 
в Новочебоксарске более 87 
млн долларов». Говорилось, 
что документация базового 
проекта строительства заво-
да по производству перекиси 
водорода антрахиноновым 
способом по лицензии швед-
ской компании Chematur 
Engineering AB передана спе-
циалистам ЗАО «Группа Орг-
синтез»… 

Впрочем, читателю вряд 
ли интересно, кто и как довел 
проект до возможности его 
реального использования в 
Новочебоксарске, и этот мо-
мент мы опустим. Главное, те-
перь он (для непосвященных 

– вдруг, как черт из табакер-
ки) появился. И, по сообще-
нию агентства NEWS TRACKER, 
строительство завода плани-
руется реализовать на терри-
тории ОАО «Химпром». 

Казалось бы, жителям Чу-
вашии радоваться да благо-
дарить ГК «РЕНОВА» за то, что 
не забывает нашу республику. 
Ведь это же, на что напирает 
М. Игнатьев, новые рабочие 
места, дополнительные нало-
ги в казну и т. д., и т. п. Только 
у сведущих людей почему-то 
нет ликования. Вместо этого 
их охватывает чувство трево-
ги.

Любовь, которой 
не рады

За что химики в свое время 
полюбили самую густонасе-
ленную республику РСФСР, 
теперь уже не понять. Но что 
случилось, то случилось: наша 
Чувашия буквально нашпиго-
вана химическими предпри-
ятиями, причем далеко не 
мелкими. В советское время 
худо-бедно, а все же следили 
за безопасностью опасного 
производства. А с переходом 
предприятий в частные руки 
на эту главную составляющую 
химпроизводства внима-
ния обращают все меньше и 
меньше. Свидетельство тому 
– постоянно повторяющиеся 
аварии на «Химпроме», мно-
гие их которых заканчивают-

ся тем, что работникам пред-
приятия и жителям города 
приходится долго лечиться. 
Казалось бы, контролирую-
щим государственным орга-
нам и общественным орга-
низациям в такой ситуации 
нужно повысить требования 
к соблюдению норм безопас-
ности на «Химпроме» и во-
круг него, в первую очередь 
в Новочебоксарске. Однако 
на деле, похоже, все происхо-
дит наоборот. Так, на запросы 
депутата Госсовета от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игоря 
Молякова по поводу ряда 
случаев выброса хлора на 
предприятии председатель 
ГКЧС Чувашии В. Петров и 
Чебоксарская межрайонная 
природоохранная прокура-
тура в лице зам. прокурора Е. 
Евдокимова прислали успо-
коительные ответы. Дескать, 
да, выбросы хлора были, но 
они не навредили здоровью 
людей и не оказали негатив-
ного воздействия на окружа-
ющую среду. А Федеральное 
медико-биологическое агент-
ство (ФМБА) России в лице 
зам. руководителя В. Романо-
ва сообщает, что на виновных 
за случившееся наложены ад-
министративные наказания в 
виде 6 предупреждений и 21 
штрафа на общую сумму 156 
тыс. рублей. Называется, на-
пугали слона дробиной.

Между тем, несмотря на 
ухудшение положения с без-

опасностью (хотя бы в силу 
постоянного старения обо-
рудования) на «Химпроме», 
контролирующие органы с 
каждым годом ослабляют 
работу по отслеживанию си-
туации. О причинах можно 
только догадываться… Так, 
межрегиональным управ-
лением № 29 ФМБА России, 
осуществляющим санитарно-
эпидемиологический надзор 
на ОАО «Химпром», в 2011 
году было проведено 11 про-
верок, а в 2012-м уже только 
9, в 2013-м и того меньше -7, 
а в этом году вообще только 
одна проверка. С чего бы та-
кое благодушие?

Вот почему строительство 
на территории «Химпрома» 
очередного химического за-
вода у общественности ре-
спублики вызывает вполне 
обоснованную тревогу. На-
верное, это очень важно, если 
в Новочебоксарске появится 
пара сотен новых рабочих 
мест. Ведь, действительно, 
почти половина трудоспо-
собного населения Чувашии 
вынуждена искать работу 
за пределами республики. 
Но почему у нас появляются 
именно такие – сверхопас-
ные – производства? Может, 
хватит уже пичкать в нашу 
маленькую республику все 
новые и новые химические 
предприятия? Кто ответит на 
эти вопросы?

Обозреватель

Власть

ОПЯТЬ «РЕНОВА»,
 ОПЯТЬ «ХИМПРОМ»

Проекты

11 сентября на внеочередном заседании 
Новочебоксарского городского Собрания депутатов 
освобожден от должности сити-менеджер 
Новочебоксарска Александр Сироткин. 

Как большое достижение главы Чувашии Михаила 
Игнатьева подается его встреча 19 сентября 
в рамках Международного инвестиционного 
форума «Сочи-2014» с председателем правления 
группы компаний «РЕНОВА» Алексеем Московым.
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Тема обсуждения была един-
ственной – капитальный 
ремонт многоквартирных 
домов и связанные с ним нор-
мативные акты. Участники 
круглого стола на протя-
жении длительного време-
ни анализируют все детали 
«беды» под названием «капре-
монт», и у них давно сложи-
лось четкое понимание этой 
безрадостной картины. А на 
прошедшем круглом столе 
был сделан окончательный 
вывод: закон о капремонте не-
сет благо кому угодно, только 
не собственникам квартир, 
которые будут собирать на 
него средства. Ведь организа-
ция способов их сбора проду-
мана так, что основная масса 
денег пойдет к так называе-
мому региональному опера-
тору. Затем деньги станут 
там якобы накапливаться, а 
дома будут ремонтировать-
ся в соответствии с про-
граммой, рассчитанной на не-
сколько десятков лет.

Все пути ведут к 
региональному 
оператору

В документах, регламен-
тирующих проведение капи-
тального ремонта, все про-
писано так, что собственники 
оказались на обочине приня-
тия важных решений. Права 
у них мизерные, зато за ними 
остается святая обязанность 
платить деньги. Авторы до-
кументов всю ситуацию про-
думали, так сказать, насквозь. 
Для начала жильцов лишили 
возможности решать, нужен 
ли им этот самый капремонт 
и в какие сроки. Придумали, 
что деньги надо платить соз-
данному для их сбора регио-
нальному оператору. Можно, 
правда, перечислять средства 
на специальный счет. Но этот 
способ особо не рекламиро-
вался, а отведенный на от-

крытие счета срок составлял 
всего два месяца. После воз-
мущений срок увеличили, а на 
данный момент он уже истек. 
То есть все обставлено так, что 
собственник волей-неволей 
попадает в лапы регионально-
го оператора. Да, когда едино-
россы принимают законы, они 
или не думают, или, наоборот, 
думают очень даже хорошо.

Открывать специальный 
счет можно только после того, 
как в регионе будет создана 
программа капитального ре-
монта домов. А она, в свою 
очередь, должна быть со-
ставлена после проведения 
мониторинга всех домов, что-
бы знать, какому дому какой 
ремонт требуется. В данном 
случае авторы даже не хоте-
ли, как лучше, поэтому полу-
чилось хуже, чем всегда: про-
грамма капитального ремонта 
составлялась практически на 
глазок. Если бы технический 
аудит был проведен, стало бы 
ясно, в каком состоянии нахо-
дится дом на улице Петрова, в 
котором обрушилась стена. То 
есть власть не исполняет за-
коны, ею самою же изданные.

Собственник - 
никто

В Жилищный кодекс РФ 
были внесены изменения, по-
зволяющие с 1 января 2015 
года спецсчета для накопле-
ния средств на капремонт 
открывать в управляющих 
компаниях. Так будет легче от-
слеживать деньги и следить за 
работами и прочими действи-
ями. Но сути дела поправки 
принципиально не изменили 
и реальных прав собственни-
ку не дали. Ну, разве что кон-
троль за ним оставили. Но кто, 
где и когда видел этот самый 
контроль в действии? Разве 
представители сферы ЖКХ 
позволяют себя контролиро-
вать? Да тут, как ни крути, по-

лучается по Игнатьеву: сами 
же жильцы виноваты.

Вся эта схема исключает 
собственника из активных 
участников программы. Его 
вынуждают или перечислять 
деньги чужому дяде, то есть 
региональному оператору, 
или копить их на специаль-
ном счете. И в том и в другом 
случае о сроках говорить 
смешно: если дом внесен в 
программу капремонта на ка-
кой-нибудь 2035 год… «Жаль 
только –  жить в эту пору пре-
красную Уж не придется – ни 
мне, ни тебе». 

Почему же нельзя было соб-
ственникам законодательно 
разрешить делать все самим? 

Потому что невыгодно. Пото-
му что в этом случае ни одна 
копейка мимо «нужных» рук не 
пройдет. Между прочим, зако-
ном такой способ не запрещен. 
Но все равно «низзя»! 

Проверено в 
Шумерле

Наталья Ивановна Голыш-
кова из Шумерли рассказала, 
как обстоят дела с капремон-
том в их ТСЖ (ул. Щербако-
ва, 26 и 59/1, ул. Сурская, 43). 
Им не нужен ни региональ-
ный оператор, ни спецсчет в 
управляющей компании. Соб-
ственники провели собрание 
и приняли на нем решение 
отказаться от услуг региональ-
ного оператора, не открывать 

спецсчет, при необходимости 
накапливать средства для ка-
питального ремонта на своем, 
уже имеющемся расчетном 
счете. А капитальный ремонт 
проводить своими силами, 
без привлечения подрядных 
организаций, рабочую силу 
нанимать по собственному 
усмотрению. Письма о приня-
том решении были разосланы 
в администрацию Шумерли, 
региональному оператору и 
жилищному инспектору. В от-
ветах членам ТСЖ разъяснили, 
что такого способа в законе 
нет. 

Между тем за последний 
год в упомянутом шумерлин-
ском ТСЖ выполнено много 

ремонтных работ. Все дела-
ется по определенной схеме. 
На собрании намечается план, 
определяется и утверждается 
смета, на нем же устанавли-
вается целевой взнос. На эти 
деньги делается какой-то вид 
ремонта. Затем члены ТСЖ на-
чинают готовиться к другому 
виду, опять собирают деньги 
и сразу их расходуют. Поэтому 
все у них ремонтируется своев-
ременно, и не надо ждать, пока 
лопнут батареи, чтобы начать 
менять систему отопления. Вот 
это настоящие собственники. 
А что это за собственники, к 
которым кто-то придет и ска-
жет: через 20 лет вам сделают 
капитальный ремонт, начинай-
те копить деньги?

Договор на открытие 
спецсчета клиентами Наталья 
Ивановна назвала кабальным. 
Сейчас они сами договарива-
ются с конкретным подряд-
чиком, и у них идут прямые 
затраты на материалы и зар-
плату. А при наличии специ-
ального счета надо найти 
подрядную организацию, а 
подрядная организация – это 
накладные расходы, которые 
увеличивают затраты в два, 
если не больше, раза. К тому 

же спецсчет открывается на 
физическое лицо, которое 
выбирается на собрании как 
доверенное лицо товарище-
ства. Этот человек может от-
крывать и закрывать спецчет 
и распоряжаться денежными 
средствами. Однако неизвест-
но, как поведет себя этот че-
ловек и что с ним может слу-
читься. Поэтому расчетный 
счет у них открыт на ТСЖ, на 
юридическое лицо. 

***
Словом, все это «очень не 

здорово». ОНИ решили, как 
и когда надо ремонтировать 
НАШИ дома и как извлечь из 
этой затеи немало приятного.

Тамара Манаева подвела 
черту под выступлениями:

- Мы проанализировали и 
учли все недоработки и счита-
ем, что в таком виде реализо-
вывать закон о капитальном 
ремонте нельзя. Его введение 
следует отложить до устране-
ния недоработок.

Участники круглого стола 
приняли резолюцию, которая 
будет отправлена в прави-
тельство РФ.

Полезно знать
По закону обязанность 

платы за капремонт наступает 
в декабре 2014 года, и когда 
придет квитанция, по ней мож-
но будет заплатить чужому 
дяде. А можно подождать. Нет, 
совсем не платить нельзя, но 
чуть-чуть повременить можно. 
Для этого надо провести об-
щее собрание собственников, 
на котором запротоколиро-
вать решение о приостановле-
нии выплат, затем уведомить 
об этом письменно. А в следу-
ющем году открыть специаль-
ный счет в своей управляющей 
компании и копить средства 
на капремонт на нем под над-
зором и контролем Совета 
дома и самих собственников.

В региональном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ состоялся очередной 
круглый стол по проблемам ЖКХ. Уже стало традицией, что в подобных 
мероприятиях участвуют представители общественных организаций из других 
регионов. И на этот раз в Чебоксары приехали гости из Казани и Йошкар-Олы. 
Чувашию представляли депутат республиканского парламента Игорь Моляков, 
председатель Союза собственников жилья Сергей Муравьев и председатель 
Комиссии по ЖКХ Тамара Манаева, а также активисты из Чебоксар, Новочебоксарска, 
Шумерли, Вурнар.

ПРАВО – ПОДЧИНЯТЬСЯ, 
ОБЯЗАННОСТЬ - ПЛАТИТЬ

Галина Хованская (СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ), председатель 
Комитета ГД РФ по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству:

- Строго говоря, капитальный ремонт нужно делать по потреб-
ности, не надо делать таких глобальных капитальных ремонтов. 
Как сейчас живут кооперативы? Возникла проблема – они ее за-
крывают. Собирают деньги, у них есть фонды, они так живут 
с самого создания. Кстати, мы будем восстанавливать коо-
перативное движение и хорошо забытое старое – жилищ-
но-строительные кооперативы, они должны жить. Эта 
инициатива разрабатывается в нашем комитете.

Актуальная цитата
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Красночетайский район:
в «бумажных» 

километрах
есть резон 

Суть вопроса в том, что 
правоохранительные орга-
ны, проверив ремонт дорог, 
нарушений не обнаружили. 
Депутаты же предполагают, 
что при осуществлении ре-
монтных работ между заказ-
чиком в лице администра-
ции района и подрядчиком 
–  ЗАО «Резон» имел место 
сговор.

- Мы надеемся на помощь 
журналистов, потому что си-
лами депутатов районного 
Собрания нам здесь не разо-
браться, - сказал Николай 
Артемьев, председатель 
Постоянной комиссии по 
законности, правопорядку, 
депутатской этике и мест-
ному самоуправлению. В 
своем выступлении депутат 
вспомнил Кущевку: - Поче-
му вовремя не принимали 
меры, вовремя не остано-
вили этих людей? Когда мы 
с Никитиным столкнулись 
с этой системой, то поняли, 
что не было у них возможно-
сти справиться с ней.

Испуханы - 
Кумаркино

Владимир Никитин, пред-
седатель Постоянной комис-
сии по бюджету и экономике, 
земельным и имуществен-
ным отношениям, рассказал 
Собранию о нарушениях, до-
пущенных при ремонте до-
роги «Испуханы - Кумаркино» 
общей протяженностью 5,35 
км. Победителем аукциона на 
дорожные работы стало ЗАО 
«Резон» (директор и учреди-
тель – Валерий Почейкин), 
с которым администрация 
Красночетайского района 
заключила контракт на сум-
му 26,6 млн руб. сроком с 
мая 2008-го по октябрь 2010 
года. Заказчик и подрядчик 
ежегодно заключали к этому 
контракту дополнительные 
соглашения, а поскольку ре-
монт за время контракта за-
кончен не был, дополнитель-
ные соглашения заключались 
и после его истечения, но уже 
без проведения аукционов 
и составления технических 
заданий к ним. Работы не за-
вершены до настоящего вре-
мени. Из суммы контракта 
использовано уже более 26 
млн руб. – почти все деньги. 
Но отремонтировано только 
около 3,65 км автодороги, 1,7 
км «повисли в воздухе». Од-
нако на бумаге сделано все.

Владимир Никитин объ-
емы выполненных работ 
считает завышенными и не 
все работы, перечисленные 
в актах выполненных работ, 
выполненными. Есть работы, 
которые оплачивались два 
раза.

В 2012 году все тот же «Ре-
зон» занимался ремонтом 
участка автодороги «Сура – 
Испуханы - Кумаркино» про-
тяженностью 532 м. Замер 
дороги показал, что вместо 
532 м отремонтировано толь-
ко 450 м. Депутат хочет знать, 
кто «съел» 82 м дороги.

Комиссия, в которую во-
шли депутаты, представители 
ГИБДД, сельской и районной 
администраций, оплату вы-
полненных работ решила не 
производить и принять их 

после проведения провер-
ки. Составленный об этом 
акт был передан в админи-
страцию района. И тут – ни 
раньше, ни позже – в админи-
страции вдруг остро назре-
ла резонная необходимость 
кадровых перестановок, и 
исполняющим обязанности 
начальника отдела строи-
тельства, дорожного хозяй-
ства и ЖКХ был назначен 
Алексей Магаськин, до сего 
времени возглавлявший ЗАО 
«Резон». И участок длиной 
532 м, который отказались 
принимать депутаты, он при-
нял по акту как законченный 
объект сам у себя. 

 

Парадоксы 
ремонтных работ

- У нас в районе увод бюд-
жетных денег практиковался 
годами, и кто-то должен был 
остановить этот конвейер, - 
заявил Николай Артемьев. - 
Мне один из работников пра-
воохранительных органов с 
28-летним стажем сказал: зря 
вы затеяли это дело. Ничего 
у вас не выйдет, потому что 
там «крыша» сильная. Если 
каким-то чудом нечаянно и 
возбудят уголовное дело, во 
что я не верю, то его затянут 
на годы, и все закончится в 
связи с истечением срока 
давности. Он привел свежий 
пример с избиением пожар-
ников, там действующими 
лицами являются участники 
«дорожного дела». Есть сви-
детели и доказательства. А 
прокуратура не только не 
возбудила уголовное дело, 
но до последнего старалась 
защищать этих людей. 

Депутаты же хотят дока-

зать нарушения, допущенные 
при ремонте дорог. Хотят 
узнать, почему заключить в 
2012 году дополнительное 
соглашение к контракту, ко-
торый закончился в 2010 
году, – это нормально. Ждут, 
когда правоохранительные 
органы объяснят, на основа-
нии каких законов они так за-
являют, а то депутатам кроме 
ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий) 
ничего в голову не приходит. 

По участку дороги «Подъ-
езд к с. Красные Четаи» ло-
кальную смету до аукцио-
на должна была составлять 
администрация. Комиссия 
выяснила, что этим делом 
занималась фирма «Резон». 
Техусловия на аукцион вы-
ставлялись на глаз, поскольку 
реальных документов по под-
готовке аукциона не имелось. 
В результате локальная смета 
была составлена по заранее 
завышенным нормам. 

 - Это парадокс, такого не 
может быть, чтобы локальная 
смета после аукциона пре-
вышала локальную смету до 
аукциона, - недоумевал депу-
тат Артемьев. - Пункты сметы 
после аукциона должны быть 
ниже, чем до него. Тем не ме-
нее предварительный анализ 
акта выполненных работ по-
казал, что разница составила 
+1 208 113 руб. по участку № 
2, превышение по участку № 
1 – 482 120 руб. 

Органам пока 
верят

Массу выявленных нару-
шений, считают депутаты, 
видно невооруженным гла-
зом. Почему их не заметили 
правоохранительные ор-

ганы? Может быть, потому, 
предполагают депутаты, что 
надо было скорее отдавать 
деньги «Резону»? Однако в 
полиции возбуждать уголов-
ное дело отказались, обжало-

вание этого решения в про-
куратуре района ни к чему не 
привело. Оставалось заявить 
обо всем публично.

На заседании глава адми-
нистрации Красночетайского 
района Александр Башки-
ров не произнес ни звука. 
Председатель райсобрания 
Александр Степанов сказал 
несколько слов в его защиту 
в том смысле, что Башкиров 
стал руководить администра-
цией только в 2011 году, а до-
говор был заключен в 2008-м, 
депутатам же была предна-
значено замечание - «надо 
было тогда волну и подни-
мать». Но его быстро попра-
вили из зала: работать главой 
администрации Башкиров 
пришел не с улицы, он и до 
2011 года занимал не послед-
ние должности, а депутат Ар-
темьев еще раз уточнил, что 
нарушения были выявлены в 

2012 году, тогда же началась 
и волокита с заявлениями о 
них.

Присутствовавший на за-
седании представитель про-
куратуры то ли сделал вывод, 
то ли задал вопрос: получа-
ется, что район коррумпи-
рованный, и администрация 
в этом помогает? На всякий 
случай дистанцировался от 
нехороших дел: «Скоррумпи-
роваться у меня как-то време-
ни не было, наверное, я семь 
месяцев работаю здесь». И 
в качестве ликбеза добавил, 
что если ответ «мы даем не-
правильно, мы всегда пишем, 
что его можно обжаловать. В 
прокуратуре республики по-
смотрят, что я не прав, они 
меня всегда поправят. Если в 
прокуратуре республики не 
правы, можно обжаловать в 
Генеральной прокуратуре». О 
том, что давал ответы депута-
там, не помнит – «наверное, в 
отпуске был». И все-таки по-
обещал все изучить и дать от-
вет депутатам.

Пришлось поддержать кол-
легу и начальнику отделения 
полиции по Красночетайско-
му району майору Алексан-
дру Михопаркину. Он сказал 
Собранию, что «сегодня все 
изложенные замечания при-
нимаются к сведению, будет 
проведена дополнительная 
проверка». 

А Николай Артемьев в сво-
ем выступлении отметил, что 
все-таки верит в правоохра-
нительные органы и очень 
надеется на помощь прессы 
и журналистов. Последние 
свою работу сделали. Теперь 
дело за правоохранительны-
ми органами.

P. S.
История «дорожных дел» 

давняя. Лет семь назад депутат 
Госсовета Чувашии Игорь Мо-
ляков ездил по сельским до-
рогам республики и изучал, из 
чего же все-таки они сделаны и 
какова их протяженность. Тог-
дашний глава Минстроя в сво-
их ответах на его запросы про-
свещал депутата относительно 
классификации дорог, пытаясь 
преподать урок правильного 
понимания ситуации. Не так 
давно был признан виновным 
в махинациях и присвоении и 
осужден руководитель Чуваш-
автодора. Кто-нибудь еще ду-
мает, что темные дела творятся 
только на дорогах Красноче-
тайского района? А их актив-
ные участники – представите-
ли «Единой России».

Фото с сайта админи-
страции Красночетайского 
района.

На пятидесятом внеочередном заседании Собрания депутатов Красночетайского 
района было рассмотрено всего два вопроса. Первый занял буквально несколько 
минут. Главным был второй – «Ознакомление депутатов с результатами проверки 
правоохранительными органами ремонта автодорог «Испуханы - Кумаркино» 
и «Подъезд к с. Красные Четаи». Это если по протоколу. А по существу депутаты 
районного Собрания выразили недоверие администрации района и ее главе. 
Чтобы законодательная власть «наехала» на исполнительную – такое в Чувашии 
произошло впервые (причем сразу в двух местах – в этот же день в Новочебоксарске 
депутаты вообще «ушли» главу администрации). «Наезд» был конструктивным, 
аргументированным, с цифрами и фактами. Их привели два депутата районного 
Собрания - Владимир Никитин и Николай Артемьев. 
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«Чувашии»

Рост съедает 
инфляция

За свой счет жилья возводят мало

В январе-августе в Чувашии 
темпы промышленного 
производства возросли на 5,4 
процента.

Это – в сравнении с соответ-
ствующим периодом прошлого 
года. Причем показатель августа 
по сравнению с прошлогодним 
августом даже выше – 106,9 про-
цента. Соответственно, выше он и 
по сравнению с июлем этого года 
- 104,5 процента.

В сообщении Чувашстата ука-

зывается, что в обрабатывающих 
производствах по итогам восьми 
месяцев индекс составил 106,8%. 
Наибольший рост за этот период 
произошел в производстве машин 
и оборудования (индекс 123,5%), 
транспортных средств и оборудо-
вания (119,7%). Наибольшее паде-
ние отмечено в химическом (85%) 
и кожевенном (90,4%) производ-
ствах.

В электроэнергетике индекс в 
январе-августе 2014 года по срав-

нению с январем-августом про-
шлого года составил 95,8, добыче 
полезных ископаемых – 120,6 про-
цента.

Аналитики отмечают, что до-
стигнутые темпы развития про-
мышленного производства пока 
не позволяют республике достичь 
уровня 2012 года. Вместе с тем 
отмечается, что, несмотря на ны-
нешнюю непростую ситуацию в 
экономике страны, они имеют тен-
денцию роста. 

В Чувашии в январе-августе 
среднедушевой доход составил в 
среднем 15478 рублей.

При этом Чувашстат отмечает, что в авгу-
сте он достиг 18047 рублей. Таким образом, 
среднедушевой доход за прошедшие во-
семь месяцев по сравнению с соответству-
ющим периодом прошлого года вырос на 
7,48 процента, а в августе по сравнению с 
прошлогодним августом – на 18,4 процента.

Номинальные доходы на каждого жи-
теля за 8 месяцев составили 153538 руб. и 
по сравнению с 8 месяцами прошлого года 
увеличились на 7,1, в том числе в августе – 
22378 руб., что в сравнении с прошлогод-
ним августом больше на18,1 процента.

Реальные доходы (за вычетом обязатель-
ных платежей и с учетом индекса потреби-
тельских цен) соответственно выросли за 
этот период на 3,1 и в августе – 9,6 процента. 

Отмечается, что основную часть расходов 
составляют потребительские траты (78,6%). 
На оплату обязательных платежей и взносов 
ушло 8,4 процента. 12,1 процента доходов 
направлено на сбережение, 2,4 процента – 
на покупку иностранной валюты.

В целом этих доходов населению все рав-
но не хватает, потому денежные расходы 
превысили доходы на полпроцента.

В январе-августе в республике построено 5787 
квартир общей площадью 383,8 тыс. кв. метров.

Как указывает Чувашстат, это на 10,2 процента боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года.

Помнится, еще лет пять назад большая часть жилья 
строилась жителями республики. Что, кстати, часто при-
водило к статистическому обману: построенный один 
и тот же частный дом мог учитываться несколько лет 
подряд. В этом году жилье в основном возводится стро-

ительными организациями – 65,4 процента (230,5 тыс. 
кв. м). Жителями же построено всего 153,3 тыс. кв. м, что 
на 26,6 процента меньше по отношению к соответству-
ющему уровню прошлого года. Такое положение стало 
уже тенденцией, что, помимо прочего, говорит о том, 
что у населения все меньше средств на строительство.

Растет и себестоимость. Нынче кв. метр жилья обо-
шелся в 30392 рубля, что больше прошлогоднего пока-
зателя на 8,3 процента.

Гордость республики - санаторий 
«Чувашия» - продан президенту 
Чувашского национального конгресса 
Николаю Угаслову.

Ничего удивительного в этом нет. Ведь г-н 
Угаслов – видный бизнесмен, владелец стро-
ительной компании «ТУС». Еще говорят, что 
он самый богатый депутат Госсовета ЧР и бли-
жайший соратник главы республики Миха-
ила Игнатьева. По неофициальным данным, 
сумма сделки составила 126 млн рублей, что, 
как считают некоторые, намного ниже реаль-
ной стоимости объекта. Впрочем, многие жи-
тели Чувашии здесь отдыхали не раз, потому 
сами могут все представить.

Но главное в другом. Санаторий «Чувашия» 
действительно давно требует обновления, 
приведения в состояние, которое удовлет-
воряло бы современным требованиям, по-
этому нуждается в инвесторе. Только, оказы-
вается, как пишут некоторые СМИ, компания 
«ТУС» не собирается инвестировать в этот 
объект значительные средства, а сама ждет 
инвесторов. А без крупных инвестиций не-
чего и думать об  осуществлении принятого 
перспективного плана развития санатория. 
Есть и еще одна загвоздка – затягивание га-
зификации Заволжья, из-за чего у здравницы 
большая перспектива не просматривается.

А какие тут будут цены, если все планы 
осуществятся, пока трудно даже предста-
вить. Одно понятно: простым людям отдых в 
«Чувашии» вряд ли будет по карману.

К 85-летию Андрияна 
Николаева близ 
деревни Ельниково 
Мариинско-Посадского 
района появилось 
агроизображение 
космонавта.

Экс-министр здравоохранения 
Чувашии О. Шарапова на 
прошедших выборах прошла в 
Мосгордуму.

Формально она выступала как 
самовыдвиженец. В выборных ма-
териалах подчеркивается, что она 
беспартийная, а выдвинул ее кан-
дидатом в депутаты профсоюз ра-

ботников здравоохранения Москвы. 
Но, как отмечают политологи, Шара-
пова пользовалась поддержкой мо-
сковских единороссовских властей.

Напомним, экс-министр здраво-
охранения ЧР в настоящее время 
работает главврачом московского 
ГБУЗ «ГКБ № 64 ДЗМ».

А вообще Ольга Викторовна – 
заслуженный врач РФ, профессор 

кафедры акушерства и гинеко-
логии Московской медицинской 
академии им. И.М. Сеченова. Из-
начально на этом поприще она 
окончила в 1984 году медицин-
ский факультет Чувашского го-
сударственного медицинского 
университета, затем ординатуру 
и аспирантуру по специальности 
«акушерство и гинекология». Не-

которое время работала по этой 
специальности.

С 1994 по1998 и с 1998 по 2000 
годы – министр здравоохранения 
ЧР, в 2000-2004 гг. – зам. министра 
здравоохранения РФ.

Между тем аналитики отмечают, 
что выборы в Мосгордуму прошли 
при рекордно низкой явке избира-
телей (20,86%) за последние 25 лет.

Ольга Шарапова – депутат Мосгордумынаши

Портрет космонавта
виден из космоса

Энтузиазм

Об этом проекте наша газета со-
общала в № 13 за август текущего 
года. О том, как он осуществлял-
ся, подробно рассказал блогер 
baryshov.

Оказывается, автором идеи про-

екта был новочебоксарский спор-
тсмен Юрий Иванов. Он обратился 
в Минкультуры ЧР и к директору 
музея космонавтики в дер. Шорше-
лы Александру Тукмакову. Его под-
держали.

Проект был реализован исклю-
чительно силами энтузиастов. Кто-
то выделил трактор, кто-то сам 
работал на мотоблоке. А буквы 
«СССР» пришлось выкопать просто 
лопатой.

Но появление агропортрета 
– лишь первая часть проекта. В 
дальнейшем планируется реорга-
низовать всю прилегающую терри-
торию, построить каскад прудов. 
Предполагается на холме устано-
вить смотровую площадку высо-
той 25-30 метров, а к ней подвести 
велодорожку. Рассматриваются 
варианты воздушных экскурсий к 
агроизображению космонавта. А 
места здесь дивные, есть чем полю-
боваться.

Проект рассчитан на посещение 
туристами весной, летом и осенью. 
Не стоит напоминать, что в разное 
время года портрет будет смо-
треться в разных красках.

Фото baryshov
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Ибресинцы помнят летчика-героя
Память

Коротко

SOS

В мясе из Ядрина – 
опасные бактерии

Конкретно – бактерии листерии обнаружены в 
говядине, произведенной сельхозпредприятием 
«Родина» Ядринского района.

СХП «Родина» является филиалом ООО «Агрофирма 
«Волгатрансгаз». 

Как сообщило ИА Регион online, опасные бактерии 
обнаружили сотрудники ФГПУ «Татарская межрегио-
нальная ветеринарная лаборатория» при исследовании 
пробы говядины, присланной управлением Россель-
хознадзора по Чувашии. По сообщению пресс-службы 
управления, обнаружение этих бактерий может гово-
рить об отсутствии дезинфекции материалов и обору-
дования на предприятии, а также о наличии на его тер-
ритории грызунов.

Напомним: бактерии листерии вызывают инфекцион-
ное заболевание – листериоз, которым могут заболеть 
и животные, и люди. Особо восприимчивы к этому забо-
леванию овцы, козы, крупный рогатый скот, свиньи, ло-
шади, кролики, а также куры, гуси, утки, индейки. Пер-
вичным природным резервуаром листерий является 
почва, из которой они могут попасть в организмы рас-
тений. Источником заражения сельскохозяйственных 
животных являются корма, в частности силос, где листе-
рии размножаются. Заражение людей связано с употре-
блением в пищу овощей и продуктов животноводства. 

Как известно, 
знаменитый Алексей 
Маресьев, герой 
«Повести о настоящем 
человеке» Б. Полевого, 
будучи безногим, заново 
учился летать в Ибресях.

Память о герое в районе 
жива по сей день. В честь 
него, к примеру, с 2003 года 
проводится Маресьевский 
слет друзей авиации. Зачи-
натель этого мероприятия 
– бывший председатель кол-
хоза «Красный партизан», 
затем глава администрации 
района Анатолий Петров. 

Он и сегодня возглавляет 
инициативную группу. Ведь 
праздник проходит на аэро-
дроме, расположенном на 
территории колхоза. В этом 
году в сентябре здесь собра-
лись авиаторы из Чувашии, 
Москвы, Владимира, Казани, 
Йошкар-Олы.

Как сообщает районная 
газета «За победу», во всту-
пительной речи Анатолий 
Иванович отметил, что тради-
ционное мероприятие посвя-
щается памяти легендарных 
летчиков: Героя Советского 
Союза Алексея Маресьева, 

Героя России, уроженца пос. 
Липовка Леонида Константи-
нова, а также единственной 
летчицы из Чувашии, во-
евавшей в годы Великой От-
ечественной войны в составе 
женского полка ночных бом-
бардировщиков, уроженки 
села Малые Кармалы Вален-
тины Волковой и памяти 18 
летчиков – героев Советского 
Союза, выходцев из Чувашии.

А о жизни и подвиге Алек-
сея Маресьева рассказа-
ла известный краевед из 
Ибресь, ветеран педагоги-
ческого труда, заслуженный 
работник культуры ЧР Нар-
спи Васильева.

Затем состоялась зрелищ-
ная демонстрация летатель-
ных аппаратов, мастерства 
пилотов и парашютистов. 
Кстати, среди дельталетчиков 
лучшим по точности призем-
ления оказался Федор Петров 
из колхоза «Красный парти-
зан», серебряный призер чем-
пионата России и бронзовый 
призер кубка России.

Фото с сайта газеты
«За победу».

В Нижнем Новгороде на строи-
тельстве офисного здания при по-
грузке кирпича произошло падение 
выносной платформы с высоты 3 
этажа. В результате пострадали двое 
рабочих из Чувашии, один из которых 
погиб.

В Чебоксарах суд признал доцента 
филиала Московского автомобиль-
но-дорожного университета вино-
вным в получении 42 взяток и назначил 
ему наказание в виде штрафа в размере 
230 тыс. рублей.

В Картлуево Козловского района 
скоро откроется новый фельдшер-
ско-акушерский пункт. Здесь будут 
оказывать медицинскую помощь 400 
жителям деревни. Финансирование 

строительства объекта осуществлялось 
за счет средств республиканского бюд-
жета. 

В Чувашии организовано меди-
цинское наблюдение за иностранны-
ми студентами. Такая мера принята в 
связи с распространением в странах 

Африки лихорадки Эбола. На сегодня в 
вузах республики учится 31 студент из 
стран этого континента.

В ИПК «Чувашия» будет издана эн-
циклопедия Чебоксарского района. 
Над ее созданием работали все библи-
отекари района в течение трех лет. В 
издании будут сведения об известных 
людях, художественных коллективах и 
организациях района.

В Чебоксарах обрушился фасад жи-
лого пятиэтажного дома по ул. Петро-
ва. Он был сдан в эксплуатацию в 1962 
году. Представители партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, не раз встречавшиеся с 
жителями, еще два года назад сообщали 
властям о возможной беде, но меры так 
и не были приняты.

По улице Новая дер. 
Нижние Мочары, что 
в Ядринском районе, 
пролегла новая 
асфальтощебеночная 
дорога.

Как сообщает районная газе-
та «Знамя труда», она появилась 
благодаря инициативным одно-
сельчанам. Финансами помог 
земляк, чебоксарский предпри-
ниматель Сергей Иванов. Да и 
жители улицы внесли в общую 
копилку 125 тыс. рублей.

На открытии дороги глава 
Ядринской райадминистрации 
В. Кузьмин поблагодарил жите-

лей деревни за добрую инициа-
тиву, а Сергею Иванову за вклад 
в благоустройство деревни вру-
чил благодарственное письмо 
районной администрации.

Добрых слов и благодарно-
стей удостоились и директор 
СХПК «Союз» П. Столяров, старо-
ста деревни Г. Долгова, машинист 
автогрейдера Ядринского ДРСУ 
ОАО «Чувашавтодор» В. Климен-
тов, жители деревни А. Иванов, В. 
Алмазов, А. Гордеев, В. Волков.

На снимке: староста деревни 
Г. Долгова.

Фото с сайта газеты
 «Знамя труда».  

Председателя 
Госсовета ЧР Юрия 
Попова возмутила 
проверка Вурнарского 
мясокомбината 
Государственной 
ветеринарной службой.

Свое недовольство он вы-
сказал на одном из заседаний 
правительства, где выступал 
с докладом представитель 
этой самой службы. Не успел 
тот завершить выступление, 
как тут же г-н Попов начал 
допытываться, почему это 
при проверке Вурнарского 
мясокомбината были якобы 
допущены процедурные на-
рушения. Представитель Гос-
ветслужбы подтвердил, что 
такая проверка действитель-
но проводилась, все было 
сделано по правилам, но из-
за выходных образцы мяса 
в Казань в течение 36 часов, 
как положено, не смогли до-
ставить. Впоследствии лабо-
раторные исследования пока-
зали наличие в них бактерий 
группы кишечной палочки. 
При повторной проверке их 
уже не обнаружили.

Тут в спор вмешался глава 
республики Михаил Игнатьев. 
«У меня уточняющий вопрос, 
- обратился он к Попову. – Вы 
все равно как бенефициар там 
являетесь, насколько я знаю. 
Ущерб подсчитайте и сегод-
ня по закону имеете право за 
антирекламу, допустим, да, 
взыскать материальный и мо-
ральный ущерб». Если такое 
случится, всем понятно, какое 
решение примет самый спра-
ведливый чувашский суд. А 
мораль «сей басни» проста: не 
смейте трогать предприятия 
тех, кто во власти. 

соВет

Наших
 не трогать!

Почин

В чувашском Присурье 
орнитологи констатируют 
рекордное число журавлей. На 
сегодня их здесь было учтено до 
1700 голов.

Районная газета «Порецкие вести», 
публикуя сообщение члена Чуваш-
ского отделения Союза охраны птиц 
России, орнитолога Александра Яков-
лева, подчеркивает его слова о том, 
что это самое крупное из известных 
ученым место концентрации птиц в 
Присурье. Специалисты поясняют, что 
заболоченная пойма привлекает жу-
равлей своей труднопроходимостью 
(а значит, безопасностью), при этом 

расположенные на Нижегородской 
территории сельскохозяйственные 
угодья дают возможность кормиться 
и набираться сил перед дальней ми-
грацией на места зимовок.

Наша справка. Серый журавль – 
единственный из видов журавлей, 
встречающийся на территории Чу-
вашии. Включен в Красную книгу 
Чувашской Республики. В настоящее 
время численность гнездящихся в 
Чувашии птиц оценивается в 400 пар, 
вместе с летающими молодыми и хо-
лостыми орнитологи насчитывают 
1000 особей.

фото А. Яковлева

Присурье – любимое 
место журавлей

Предприниматель 
помог землякам

ПрироДа
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Разруха 
повышенного риска

чП

Несмотря на то, что в связи 
с обрушением стены дома 9 
по ул. Петрова в Чебоксарах 
объявлен режим чрезвычайной 
ситуации, само чрезвычайное 
происшествие вряд ли кого-то 
сильно удивило. В Чувашии и ее 
столице в последние годы много 
всякого случилось. 

В предварительном экспертном за-
ключении сказано, что обрушение кир-
пичной кладки фасада произошло из-
за крайне низкой прочности раствора. 
Отмечен и ряд нарушений правил экс-
плуатации здания. 

Сити-менеджер Алексей Ладыков 
прокомментировал заключение экс-
пертов: «То, что мы услышали о каче-
стве строительных материалов, пере-
ворачивает наше сознание. Каждый 
собственник жилья должен понять, что 
его жизнь находится в его собственных 
руках. Сегодня в городе десятки домов 
могут пребывать в зоне повышенного 
риска, но их жители отказываются от 
детального обследования зданий, опа-
саясь, что это приведет к росту тарифа 
на содержание. Мы не можем наде-
яться на авось и возьмем на контроль 
проведение обследования управляю-
щими компаниями домов подобной ка-
тегории», - сообщается на сайте адми-
нистрации города.

Что тут скажешь? О спасении утопа-
ющих никто ничего нового еще не вы-
дал. Тем более чиновники. Что касается 
детального обследования зданий, то 
осведомленная часть населения наи-
вно надеялась, что технический аудит 
домов все-таки был проведен, иначе 
на каком основании составлялась про-
грамма капитального ремонта? И при 
чем тут какой-то «авось»?

У этой ситуации есть, так сказать, 
обременение. Ставших бездомными 
жильцов расселили кого куда. Часть 
горожан, проживавших в доме 1962 
года постройки, временно размести-
ли в общежитии национального лицея 
им. Лебедева примерно тех же годов 
– здание лицея построено в 1963 году. 

А про общежитие СМИ писали, что там 
не созданы условия для личной гигие-
ны и отсутствует система оповещения 
о пожаре. Правда, добавляли авторы, 
официальных документов, подтверж-
дающих износ фонда и невозможность 
дальнейшей эксплуатации общежития, 
никто не видел. Это мы подошли к дру-
гой проблеме – закрытию известного 
образовательного учреждения. Во-
просом занималась республиканская 
прокуратура, которая обратилась с ис-
ком в суд, чтобы обязать администра-
цию города отремонтировать лицей. В 
удовлетворении иска было отказано, 
на это решение прокуратура внесла 
апелляционное представление. Вер-
ховный суд Чувашии решение Ленин-
ского райсуда отменил, исковые требо-
вания прокурора удовлетворил. «Срок 
выполнения указанных обязательств 
определен 01.09.2015», - сообщается 
в ответе на депутатский запрос Игоря 
Молякова.

Первое сентября, однако, уже по-
зади. В правительстве считают целе-
сообразным создать образовательное 
учреждение для одаренных детей на 
базе музыкального училища. Общежи-
тие временно занято. Но нет, говорят, 
ничего более постоянного, чем вре-
менное. Пока «Старко» демонтирует 
дом, пока будут готовы окончательные 
результаты экспертизы, пока руководи-
тели разных рангов начнут принимать 
и отменять решения… Потом, может 
быть, если снесут весь дом и освободит-
ся место, надумают строить новый, при-
дется определяться с застройщиком 
(хотя тут, пожалуй, застройщик опреде-
лится довольно быстро). А там, глядишь, 
«вынужденным переселенцам» предло-
жат купить в новом доме квартиры.

***
Да, власть, и республиканская, и го-

родская, безусловно, занимается этой 
огромной проблемой. Но, честно гово-
ря, в большой успех мало кто верит. 

А все-таки разруха – в головах. Об 
этом еще лет девяносто назад сказал 
великий писатель.

Меня зовут Татьяна Григорьева. 
Наш сын Тимур болен. Недавно 
ему поставили страшный диагноз 
– остеопетроз (мраморная бо-
лезнь). Это редкое генетическое 
заболевание.

Тимур родился 26 ноября 2013 
года. Как мы были счастливы тог-
да! Думать не могли, что скоро в 
нашу жизнь придет беда.

Через два месяца я начала за-
мечать что-то неладное. Мне каза-
лось, что мой сынок меня не видит 
и не узнает. Не следит за игруш-
ками. На плановом осмотре в три 
месяца нас направили в Республи-
канскую глазную больницу. Долго 
рассказывать, где мы обследова-
лись и как лечились. В конце кон-
цов 4 августа 2014 нашему сыну 
поставили диагноз «остеопетроз». 

Единственное спасение нашего 
маленького Тимура – транспланта-
ция костного мозга. Эту операцию 
делают в клинике «Хадасса» (Из-
раиль). Мы обратились в эту кли-
нику, и оттуда уже пришел ответ: 
стоимость операции - 252 491$ 
(по сегодняшнему курсу 9 145 224 
рубля). Они готовы хоть сейчас 
принять ребенка. Но у нас, как и у 
большинства семей нашей страны, 
таких денег нет.

Мы развернули кампанию по 
сбору средств у себя в Чувашии, 
обратились в десять благотвори-
тельных фондов. Половина не име-
ют возможности помочь, от других 
ответ пока не пришел. Люди, не-
равнодушные к нашей беде, нам 
очень помогают. 

Врачи сказали, что операцию 

надо сделать как можно скорее, 
в противном случае сыночек по-
теряет слух и зрение. А если не 
сделать операцию, мы потеряем 
нашего Тимура! 

Сейчас мы собрали около 500 
тыс. руб. Сбор средств продвигает-
ся очень медленно. Эту беду свои-
ми силами мы не преодолеем. Мы 
слезно просим Вас, умоляем, не 
бросайте нас, поддержите, подска-
жите, как решить проблему! Помо-
гите нам, пожалуйста, спасти на-
шего единственного сына. От его 
спасения зависит и наша жизнь. 
Без Тимура она не имеет смысла.

Благодарим Вас от всего сердца.

С низким поклоном и уважением,  
Татьяна и Алексей Григорьевы

милосерДие

Контактные телефоны
8 987 674 89 55 – Татьяна, мама
8 919 672 24 39 – Алексей, папа 

Киви-кошелек 9876748955
Карта СБ 4276880004978411
Яндекс-Деньги 410012433517936
Мегафон 89373995805
Билайн 89674785046 (отправь 

СМС на номер 3116 с текстом: bee 
9674785046 200 (где 200 - сумма 
перевода))

группа помощи Тимуру ВКон-
такте: https://vk.com/timur_help_
osteopetroz

Тимуру требуется помощь

Но среди горожан нашлись вни-
мательные люди, прочитали, что в 
отчете им предлагают проголосо-
вать за установку каких-то прибо-
ров по учету тепла, о которых они 
знать ничего не знают. А депутата от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Молякова 
попросили разобраться, где, когда и 
сколько счетчиков было закуплено. 
За помощь в этих «разборках» депу-
тат благодарен жительнице Ядрина 
Светлане Ивановне Шабановой. Они 
вместе копались в этом запутанном 
деле и выяснили, что, возможно, 
простодушных жильцов «наказали» 
на серьезные деньги.

Разбирательство в Управлении 
Федеральной антимонопольной 
службы шло долго. На заседания 
Игорь Моляков и Светлана Шабано-
ва ходили не зря. 16 сентября 2014 
года УФАС вынесла решение оштра-
фовать предпринимателя Алексея 
Михайлова - руководителя НПО «На-
ука», которая поставляла счетчики. 

Но это еще не вся история. Это 
только ее начало.

Управляющая компания, видимо, 
перепугавшись, стала возвращать 

жильцам 14-ти домов деньги – лю-
дей обманули на 4,5 млн рублей. 
Но УК тоже не дура и теперь требу-
ет эти деньги с Анатолия Паркина, 
директора ООО «Ядринский маши-
ностроительный завод – Энерго», 
входящий в состав московского 
холдинга. Почему именно с него? 
Потому что руководитель заво-
да взял счетчики на его баланс, 
поскольку этого не сделали ни 
муниципалитет, ни управляющая 
компания. С какого перепугу он вы-
нужден был согласиться на такую 
затею – еще предстоит выяснить, 
и не только правоохранительным 
органам. Говорят, москвичи со-
бираются в поездку в солнечную 
Чувашию, чтобы разобраться, по-
чему их холдинг задолжал деньги 
какой-то местной управляющей 
компании. Интересная грядет за-
варушка, с судами и прочими раз-
говорами.

Еще до вынесения решения УФАС 
Игорь Моляков обращался в Ядрин-
ское отделение полиции, и сейчас 
сотрудник отделения Анатолий Вол-
ков затребовал этот документ.

Обман на миллионы
на чистую ВоДу

В ноябре 2013 года депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
в очередной раз встречался с жителями Ядрина. Визит совпал с 
проведением собрания, на котором руководитель управляющей 
компании Бажайкин, отчитываясь о проделанной работе, 
уговаривал горожан проголосовать за отчет. 

Депутат и Светлана Ивановна готовят 
обращения в Следственный комитет, про-
куратуру и МВД.


